

# La resistencia al sufrimiento



7ª SEMANA **1**

**inTro**

## La lucha contra un enemigo derrotado

**E**l 8 de mayo de 1945, el mando alemán se rindió oficialmente ante las fuerzas aliadas, en lo que los historiadores consideran tradicionalmente como el fin de la Segunda Guerra Mundial en Europa. Sin embargo, a pesar de la rendición, algunas tropas alemanas continuaron resistiendo. Un ejemplo lo encontramos en la Batalla de Slivice, que se libró en Checoslovaquia entre el 11 y el 12 de mayo de 1945. Durante esta batalla, partisanos checos y tropas del Ejército Rojo soviético se enfrentaron a un remanente del ejército alemán. La Batalla de Slivice, una de las últimas grandes batallas en suelo europeo de la Segunda Guerra Mundial, terminó con la derrota de las fuerzas alemanas.

En cuanto al gran conflicto cósmico entre Cristo y Satanás, la Biblia deja claro que Jesús ya ganó la guerra; sin embargo, al igual que en la Batalla de Slivice, aún se libran batallas diarias en la vida de cada ser humano. La victoria sobre Satanás quedó sellada en la cruz, pero sus efectos no se manifestarán plenamente hasta que veamos «un cielo nuevo y una tierra nueva», después de que el primer cielo y la primera tierra hayan «dejado de existir» (Apoc. 21: 1). Por ahora, el sufrimiento, el dolor, la muerte y el mal abundan en este mundo.

Aunque sabemos que «esto es obra de un enemigo» (Mat. 13: 28, NVI), tener que hacer frente a los ataques de Satanás y a los efectos del pecado, sea cual sea su forma, puede ser un verdadero reto. ¿Por qué permite Dios el dolor? ¿Cómo debemos afrontarlo, y de qué manera puede ser útil comprender la metanarrativa del gran conflicto para hacer frente a este sufrimiento? Exploraremos estas preguntas en la lección de esta semana.

- ✓ Copia de tu versión preferida de la Biblia Job 1, 2.
- ✓ Si no cuentas con mucho tiempo, puedes copiar Job 1: 18-22.
- ✓ O si lo prefieres, puedes parafrasear el pasaje bíblico utilizando tus propias palabras, resumirlo o hacer un bosquejo.

Escríbelo aquí



A large, empty, light grey rounded rectangular area intended for writing or drawing.



7ª SEMANA **2**  
**inTerioriza**



## Las reglas del conflicto

La tragedia y el sufrimiento son realidades universales para todos los seres humanos. No todos experimentan la misma intensidad de dolor y aflicción, pero nadie se libra de ellos. Muchos de los retos más dolorosos de la vida tienen que ver con los efectos debilitadores del pecado en los seres humanos: una esperanza de vida más corta, deterioro, enfermedad y degeneración de la mente y el cuerpo. Otros problemas a los que nos enfrentamos derivan de las malas decisiones que toman las personas que nos rodean, pues todo el tiempo se cometen actos de violencia y abuso. Parte del dolor es autoinfligido, consecuencia directa de las decisiones propias.

El libro de Job abre una dimensión aún más amplia respecto a las causas del dolor y el sufrimiento. Describe una gran guerra cósmica entre el bien y el mal que se desarrolla en nuestra vida personal. En Job 1 vemos que Satanás, habiéndose impuesto como soberano sobre la tierra, se presentó como delegado a cierta reunión celestial. En una conversación con Dios, argumentó que Job, un comerciante y filántropo fiel al Señor y muy acaudalado, solo era leal a Dios porque Dios lo bendecía. En otras palabras: según Satanás, Dios estaba sobornando a su pueblo para que lo obedeciera; que solo le eran leales mientras la vida fuera buena para ellos. Dios no necesitaba probarse a sí mismo; como un ser Omnisciente, conoce toda la realidad tal y como es, pero por el bien de esta reunión del Consejo, de los representantes de otros planetas y de todos los futuros lectores de esta historia, Dios permitió que la vida de Job sirviera como un ejemplo extremo de cómo él nunca obliga ni manipula a nadie para que lo sirva.

Tras obtener acceso a la riqueza y a la familia de Job, Satanás le causó estragos, destruyendo las posesiones de Job y matando a sus criados e incluso a sus hijos. A pesar de todo, la confianza de Job en Dios permaneció inquebrantable. Luego Satanás afirmó que, si Dios le quitaba al cuerpo de Job la protección divina, entonces Job maldeciría a Dios. Dios accedió, así que Satanás atormentó a Job con enfermedades y terribles dolores, amplificadas por la desaprobación y el duro rechazo de su esposa y sus amigos.

El texto sugiere que el gran conflicto, representado aquí como una disputa pública entre las dos partes, se desarrolla en el contexto de una escena judicial y, por consiguiente, debe seguir ciertas reglas de enfrentamiento que no siempre son comprendidas o conocidas por los seres humanos implicados. Los dos primeros capítulos de Job muestran una negociación entre Satanás y Dios, lo que sugiere que lo que las dos partes

pueden y no pueden hacer variará según las circunstancias. Las reglas pueden cambiar, dependiendo, al menos en parte, de dónde se encuentre la lealtad de la persona. Si las personas son creyentes, Dios tiene ciertos derechos sobre ellas; si no lo son, Satanás reivindica sus pretensiones.

¿En qué nos ayuda saber esto cuando estamos sufriendo? Puede que no ayude a aliviar el dolor, pero comprender el cuadro general puede darle un propósito a nuestro dolor y a la tragedia que no es autoprovocada. Uno de los aspectos más contundentes de esta historia es que Job no tuvo el privilegio de ver lo que pasaba detrás del telón y, «a pesar de todo, Job no pecó ni dijo nada malo contra Dios» (Job 1: 22). Incluso cuando solo tenemos una visión limitada de lo que ocurre, podemos optar por confiar a Dios todo aquello que no comprendemos.

Regresa al pasaje que has escrito o parafraseado. Analízalo directamente y reflexiona sobre su contenido con el máximo detenimiento.

- ✓ Encierra en un círculo las palabras, frases e ideas que se repiten.
- ✓ Subraya las palabras y frases que consideras más relevantes y que te resultan más significativas.
- ✓ Utiliza flechas para conectar algunas palabras y frases que se relacionan con otros conceptos similares.
- ✓ ¿A qué parece apuntar lo que copiaste y relacionaste?

---

Del pasaje clave, selecciona un versículo para memorizarlo. Escríbelo varias veces con el fin de que te sea más fácil recordarlo.

- ✓ ¿Qué significa para ti el gran conflicto?
- ✓ ¿Tienes suficientes pruebas de la bondad de Dios como para poder vivir con algunas preguntas aún no respondidas?

Escríbelo aquí





7ª SEMANA **3**

**inTerpreta**



## ¿Te has fijado en mi siervo Job?

**E**s una bendición que los más allegados a ti te conozcan, te amen y te aprecien; pero que el Dios Creador del universo, que es plenamente consciente de cada ser, de cada estrella y de cada átomo, no solo te reconozca, sino que se enorgullezca de ti, ¡ya es otro nivel! «¿Te has fijado en mi siervo Job? No hay nadie en la tierra como él, que me sirva tan fielmente y viva una vida tan recta y sin tacha, cuidando de no hacer mal a nadie» (Job 1: 8).

Job confiaba en que Dios lo amaba, aun cuando se sentía abandonado. No es sino hasta el final del libro de Job que Dios le devuelve lo que había perdido y lo vindica ante sus amigos. Sin duda, Job había mantenido una relación de alianza con Dios durante muchos años y comprendía bien su amor y su gracia, pero no hay indicios de que hubiera llegado a conocer la historia que se ocultaba tras la desmesurada carga de sufrimiento por la que pasó. En todo caso, Job sentía que Dios lo trataba como a un «enemigo» (Job 13: 24), o igual que a los malvados (Job 9: 20-22). En un sentido muy real, a Job le costaba pensar que tal vez Dios lo estuviera ignorando e incluso que le hubiese hecho daño (Job 19: 6, 7). No entendía por qué tenía que soportar un dolor tan intenso. Aunque sopeó varios escenarios hipotéticos en su búsqueda de sentido, al final nada tenía verdadero sentido. La única verdad que realmente importaba era que Dios se preocupaba profundamente por Job. Prevalció porque siguió confiando en esa verdad.

Cuando atravesamos periodos de sufrimiento y no encontramos una explicación a lo que nos ocurre, es posible que nuestra mente genere teorías propias sobre Dios y sobre lo que él siente por nosotros. Por supuesto, lo mejor es atenerse a lo que dice la Biblia acerca de él y no seguir avanzando con suposiciones. De lo que Job no se dio cuenta en medio del dolor, y que a menudo nosotros también olvidamos, es de que se está desarrollando una historia que va mucho más allá de la nuestra. También es importante señalar que Dios no se siente amenazado por nuestras preguntas o nuestros sentimientos de dolor, como los expresados por Job. Dios nos invita a derramar nuestro corazón delante él, incluyendo los momentos de dolor y de cuestionamiento.

Cuando se amplía tanto una imagen en una computadora que apenas se ven cuatro píxeles cuadrados en la pantalla, es muy difícil adivinar lo que muestra el resto de la imagen. Cuatro píxeles es muy poca información para reconstruir la imagen en su totalidad. En nuestras vidas, muchas veces solo vemos cuatro píxeles a la vez. En esos momentos, tenemos que confiar en que Dios sí ve la imagen completa y sabe qué es lo mejor. Aunque en ese momento no entendamos el porqué de nuestro dolor y nuestra pérdida, no podemos ceder a la tentación de cambiar lo que sabemos que es verdadero sobre Dios. Puede que no siempre lo sientas, pero Dios se preocupa profundamente por ti. Él pondrá fin al dolor, como hizo con Job. Él «secará todas las lágrimas de ellos, y ya no habrá muerte, ni llanto, ni lamento, ni dolor; porque todo lo que antes existía ha dejado de existir» (Apoc. 21: 4).

Luego de haber repasado el texto que has copiado y resaltado:

- ✓ ¿Qué enseñanzas especiales crees que refleja?
- ✓ ¿Qué preguntas te surgen?
- ✓ ¿Qué partes te parecieron difíciles?
- ✓ ¿Qué otros principios y conclusiones puedes identificar?
- ✓ ¿De qué forma podemos desarrollar una fe firme en tiempos de relativa facilidad para poder resistir los tiempos difíciles que se avecinan?

Escríbelo aquí





7ª SEMANA **4**  
**inVestiga**



**Efesios 6: 12**

**Lucas 22: 31, 32**

**2 Timoteo 3: 12**

**Job 42**

**2 Corintios 12: 7-10**

**Romanos 8: 28**

**1 Pedro 5: 8**

**1 Corintios 10: 13**

✓ ¿Qué relación consideras que tienen estos pasajes bíblicos con Job 1, 2?

✓ ¿Qué otros versículos o promesas te vienen a la mente en relación con el pasaje de esta semana?

Repasa el versículo para memorizar de Job 1, 2.

Escríbelo aquí





7ª SEMANA **5**

**inVita**



## **Aunque me mate, me mantendré firme**

**S**i tuviéramos que soportar lo que le tocó vivir a Job, muchos de nosotros probablemente acataríamos el consejo de su esposa: «¡Mal-dice a Dios y muérete!» (Job 2: 9). Soportar pruebas de tal magnitud no es fácil, en el mejor de los casos. Sí, podemos hallar consuelo en el hecho de que todo esto es temporal, que el gran conflicto es real y que al final todo mejorará, pero esto no alivia el dolor cuando estamos en medio de él.

Tras la primera oleada de ataques de Satanás, Job dijo: «El Señor me lo dio todo, y el Señor me lo quitó; ibendito sea el nombre del Señor!» (Job 1: 21). Tras la segunda oleada, su respuesta fue: «Si aceptamos los bienes que Dios nos envía, ¿por qué no vamos a aceptar también los males?» (Job 2: 10). En otras palabras: «Confío en Dios; él sabe lo que hace y tiene derecho a hacerlo».

A lo largo de la discusión con sus amigos, Job intentó darle sentido a todo lo que está viviendo. A veces incluso cuestionó a Dios, pero su confianza en Dios se mantuvo firme, sabiendo que Jesús era su Salvador: «Yo sé que mi Redentor vive» (Job 19: 25, NVI).

Una de las declaraciones de fe más poderosas de Job se encuentra en Job 13: 15: «Aunque él me mate, me mantendré firme». La fe expresada aquí puede parecer insensata desde la perspectiva humana, pero sus implicaciones son poderosas. Este profundo nivel de confianza refleja la fe de Jesús y asesta un duro golpe a las pretensiones de Satanás. En la cruz, Cristo sintió que el Padre lo había abandonado mientras cargaba con los pecados del mundo. No podía ver la esperanza de la resurrección, pero permaneció allí suspendido, confiando en la fidelidad del Padre, a pesar de que no podía verla ni sentirla.

Aunque parecía que Dios le estaba lanzando una lluvia de maldiciones, Job sabía por sus años de caminar con el Señor que él es bueno y digno de confianza en todo momento, incluso en los momentos en que no lo parece. Además, aunque Dios no respondió a las preguntas de Job más que señalando que hay asuntos demasiado grandes para que los humanos los comprendan, la implacable confianza de Job en

Dios volvió a manifestarse al decir: «Me arrepiento en polvo y ceniza» (Job 42: 6, RV95) y se sometió al Señor basándose en la confianza, no en la razón.

La clave para resistir en tiempos de dolor es conocer a Jesús en tiempos de bienestar. Sí, el valle de sombra de muerte puede bloquear temporalmente nuestra capacidad de sentir su presencia, pero podemos estar seguros de que él siempre estará con nosotros. Como Job, podremos decir: «Cuando me ponga a prueba, saldré tan puro como el oro» (Job 23: 10, NTV).

Medita de nuevo en Job 1, 2 e identifica dónde está Jesús en el texto.

- ✓ ¿Conoces bien a Jesús?
- ✓ ¿Lo conoces más que nada de forma teórica, o lo conoces gracias a las experiencias que has tenido con él?
- ✓ ¿Te ayuda este pasaje a ver a Jesús de una manera diferente o a redescubrirlo?

Escríbelo aquí





7ª SEMANA **6**

**imPlicate**



## **El cielo está cerca de los que sufren**

«**L**o que enciende la enemistad de Satanás contra la raza humana, es que ella, por intermedio de Cristo, es objeto del amor y de la misericordia de Dios. Lo que él quiere entonces es oponerse al plan divino de la redención humana, deshonrar a Dios mutilando y profanando sus obras, causar dolor en el cielo y llenar la tierra de desdicha y desolación. Y luego señala todos estos males como resultado de la creación del hombre por Dios. [...]»

»La misma enemistad que se manifestó contra el Maestro se manifiesta contra los discípulos de Cristo. Cualquiera que se dé cuenta del carácter repulsivo del pecado y que con el poder de lo alto resista a la tentación, despertará seguramente la ira de Satanás y de sus súbditos. El odio a los principios puros de la verdad, las acusaciones y persecuciones contra sus defensores, existirán mientras existan el pecado y los pecadores. Los discípulos de Cristo y los siervos de Satanás no pueden congeniar. El oprobio de la cruz no ha desaparecido. «Todos los que quieren llevar una vida piadosa en unión con Cristo Jesús sufrirán persecución» (2 Tim. 3: 12)».— ELENA G. DE WHITE, *El conflicto de los siglos*, cap. 31, p. 496, 497

«El Cielo está muy cerca de aquellos que sufren por causa de la justicia. Cristo identifica sus intereses con los de su pueblo fiel; sufre en la persona de sus santos; y cualquiera que toque a sus escogidos lo toca a él. El poder que está cerca para librar del mal físico o de la angustia está también cerca para salvar del mal mayor, para hacer posible que el siervo de Dios mantenga su integridad en todas las circunstancias y triunfe por la gracia divina».— ELENA G. DE WHITE, *Profetas y reyes*, cap. 44, p. 365

«Aunque el señor no prometió eximir a su pueblo de tribulación, le prometió algo mucho mejor. Le dijo: «¡Que dure tu fuerza tanto como tus días!». «Te basta con mi gracia, pues mi poder se perfecciona en la debilidad» (Deut. 33: 25, NTV; 2 Cor. 12: 9, NVI). Si somos llamados a entrar en el horno de fuego por amor de Jesús, él estará a nuestro lado, así como estuvo con los tres fieles hebreos en Babilonia. Los que aman a su Redentor se alegrarán mucho por toda oportunidad de compartir con él la humillación y el oprobio. El amor que sienten hacia su Señor dulcifica el sufrimiento por su causa».— ELENA G. DE WHITE, *El discurso maestro de Jesucristo*, cap. 3, p. 53

«En la vida futura, se aclararán los misterios que aquí nos han preocupado y chasqueado. Veremos que las oraciones que nos parecían desatendidas y las esperanzas defraudadas estuvieron entre nuestras mayores bendiciones. [...]»

«De todos los dones que el cielo pueda conceder a los seres humanos, la comunión con Cristo en sus padecimientos es el mayor cometido y el más alto honor».— ELENA G. DE WHITE, *El ministerio de curación*, cap. 40, pp. 340, 343



## 7ª SEMANA **7** inQuiere



**C**omparte con tu clase de Escuela Sabática, o con tu grupo de estudio de la Biblia, algunas ideas del versículo que has memorizado y del estudio de la Biblia de esta semana, así como cualquier otro dato, observaciones y preguntas.

Analicen juntos las siguientes reflexiones y cómo aplicarlas en la vida real.

- ☞ **¿Cómo puedes distinguir si una prueba en tu vida proviene de Dios o de Satanás?**
- ☞ **¿Por qué crees que Dios permitió que Job sirviera de ejemplo para demostrar su punto de vista ante Satanás?**
- ☞ **¿De qué modo reflexionar sobre las historias de quienes han soportado duras pruebas puede ayudarnos a crecer en nuestra fe y a afrontar mejor nuestros propios retos?**
- ☞ **¿Por qué los seguidores de Cristo están sujetos a persecución y sufrimiento?**
- ☞ **¿Cuál es la mejor manera de afrontar el aparente silencio y la ausencia de Dios en los momentos difíciles?**
- ☞ **¿Cómo podemos aprender a confiar mejor en Dios, incluso en momentos de dolor y sufrimiento?**
- ☞ **¿Crees que soportar las pruebas puede resultar a veces positivo a largo plazo? ¿Por qué sí o por qué no?**
- ☞ **¿Por qué crees que Dios utiliza las pruebas para instruirnos y prepararnos para el futuro?**
- ☞ **¿Qué lecciones has aprendido en momentos de sufrimiento por las que luego te has sentido agradecido?**